
 

1 

《穿越聖經》 
路加福音（1）介紹路加福音的序言（路 1:1-35） 

 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 
 
上一次節目，我們對新約聖經路加福音作了簡單的導讀與概要綜覽，讓我們先來重溫一下這

部分的內容。 
 
首先，我們介紹了路加福音的作者是路加，他是一名希臘基督徒，職業是醫生，是新約中惟

一一位非猶太人作者。 
 
接著，我們探討了路加福音的寫作目的、寫作特色和故事大綱。路加福音這卷福音書使當時

的知識界人士，能完全認識耶穌是惟一的人子，使他們瞭解耶穌作為人的生平和教訓，堅固

他們的信心，抵制非信徒的攻擊，最終使福音傳到地級。為了使外邦人易於認識救贖之道，

這卷福音書按時間順序記錄了耶穌的生平，既具有歷史性，又具有文學性。路加福音是根據

歷史事實，按著年代記錄耶穌生平的代表作，內容包括對人子的介紹、人子的傳道事工、人

子受抵擋、人子的受難和復活。 
 
從今天的節目開始，我們將分章節對路加福音進行研讀與分享。 
 
路加福音 1:1-4：“提阿非羅大人哪，有好些人提筆作書，述說在我們中間所成就的事，是照
傳道的人從起初親眼看見又傳給我們的。這些事我既從起頭都詳細考察了，就定意要按著次

序寫給你，使你知道所學之道都是確實的。” 
 
經文的原文中，有兩個重要的字不可忽略：第一，“見證人”的希臘文是“這是你自己看到

的、看看你自己”的意思。第二，“傳道的人”原文的意思是“船上的副手”，在醫院是指

實習醫生。路加醫生是說：這些人都只是大醫生手下的實習醫生，意思是：在這卷福音書中，

路加以一個醫生和學者的身分，親自檢查了那些見證人的實際經歷。路加福音 1:1-4給這卷福
音書一個很好的序言，路加要人相信耶穌基督的真實存在，並要人對主耶穌有信心。親愛的

聽眾朋友，你對主耶穌有多少信心呢？你是否知道，因著在耶穌基督裡的信心，你就成為神

的兒女呢？你知道聖經是神的話嗎？實在為那些對主耶穌沒有信心的人感到難過。你是否信

心動搖，還說：我的信心實在不夠，對於救恩或是聖經也不清楚？信心不夠可能不是你的問

題，你的問題可能是你知道的不多。羅馬書 10:17說：“可見，信道是從聽道來的，聽道是
從基督的話來的。”假如你真的明白神的話，你就會相信。不重視聖經的人都會遇上問題。

問題不在聖經，也不在主耶穌基督，而在於人們沒有好好讀神的話語。 
 
路加非常謹慎地開始這卷書的序言，這是其他福音書所沒有的獨特之處。這表現出以醫生出

身的路加，具備了細膩的性格和高水準的文筆。雖然記載耶穌事蹟的人很多，但路加仍然要

執筆記錄。路加從開始就詳細考察過有關耶穌的事蹟，認為按照事件的順序記錄更為合適。

如此看來，路加曾認真考證過有關耶穌的記載，並且好像對當時流傳的耶穌事蹟進行過系統

的整理，然後回信給提阿非羅。這卷書的收信人是提阿非羅，使徒行傳 1:1也提到過他的名
字，但並沒有關於他的其他記載，因此我們無從得知提阿非羅究竟是誰。從路加稱提阿非羅

為“大人”來看，他可能是羅馬帝國的高官。“提阿非羅”這個名字在希臘語中，意思是“敬

畏神的人”或“愛神的人”。因此，路加福音這卷書，可能是路加為了讓提阿非羅更多地瞭

解基督教而寫的。 
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天使加百列向撒迦利亞顯現，並且宣告施洗約翰的誕生，這件事在路加福音 1:5的記載是這
樣的：“當猶太王希律的時候，亞比雅班裡有一個祭司，名叫撒迦利亞；他妻子是亞倫的後

人，名叫伊利莎白。” 
 
神沉默了 400年之後，路加醫生開始按照時間的順序來寫路加福音，他從施洗約翰的出生寫
起。約翰的父親正在殿裡服事的時候，天使加百列向他顯現。約翰的父母是撒迦利亞和伊利

莎白。撒迦利亞的意思是“神記得”，伊利莎白的意思是“祂的誓言”，合在一起的意思是：

“神記得祂的誓言”。神在什麼時候立下了誓言呢？詩篇 89:34-37說：“我必不背棄我的約，
也不改變我口中所出的。我一次指著自己的聖潔起誓：我決不向大衛說謊！他的後裔要存到

永遠；他的寶座在我面前如日之恆一般，又如月亮永遠堅立，如天上確實的見證。”神向大

衛起誓說，大衛後裔當中將會出一個永恆的統治者，基督就是那個後裔。“神記得祂的誓言！”

在經過 400年的沉默之後，神準備要突破人類的歷史。經文說撒迦利亞和伊利莎白在神面前
都是義人；也就是說，這兩個人是無可指摘的。撒迦利亞和伊利莎白怎麼會無可指摘的呢？

因為他們承認自己是罪人，常常在神面前獻祭。 
 
路加福音 1:6記載：“他們二人在神面前都是義人，遵行主的一切誡命禮儀，沒有可指摘的，” 
 
撒迦利亞和伊利莎白所行的與他們所得的恩相稱，當犯罪或者犯錯時，他們就向神獻祭；可

是這兩個人還沒有孩子，這是他們的遺憾。 
 
路加福音 1:7記載：“只是沒有孩子；因為伊利莎白不生育，兩個人又年紀老邁了。” 
 
這裡說的是一對沒有孩子的老夫婦。對一個希伯來婦女來說，沒有孩子是一件羞恥的事，伊

利莎白就是沒有孩子。 
 
撒迦利亞屬於利未支派，在神的殿裡事奉。 
 
路加福音 1:8-12記載：“撒迦利亞按班次在神面前供祭司的職分，照祭司的規矩掣簽，得進
主殿燒香。燒香的時候，眾百姓在外面禱告。有主的使者站在香壇的右邊，向他顯現。撒迦

利亞看見，就驚慌害怕。” 
 
撒迦利亞在祭壇前服事神，那是一個禱告的地方。在獻晚祭到一半的時候，忽然天使出現了。

如果你看到一個天使，你會怎樣呢？相信你的反應會和撒迦利亞一樣，感到不安和害怕。 
 
路加福音 1:13記載：“天使對他說：‘撒迦利亞，不要害怕，因為你的祈禱已經被聽見了。
你的妻子伊利莎白要給你生一個兒子，你要給他起名叫約翰。” 
 
撒迦利亞和伊利莎白祈求一個兒子，相信有很多人都祈求想要有一個兒子。怎麼知道撒迦利

亞在禱告要兒子呢？因為天使說：“你的祈禱已經被聽見了。” 
 
撒迦利亞以前一直祈求神賜予兒子，但隨著年齡的增長，他好像已經放棄了希望，認為永遠

不能得子。這時，神差遣天使應許必賜給他兒子，而且告訴他將來所生孩子的名字，以及這

孩子所要作的事情。這證明神對撒迦利亞有極大的關愛，孩子還沒有出生，神就賜了“約翰”

這個名字，表明神的主權和旨意，已經把這孩子預定為神的僕人。我們能從這節經文感受到

雅各書 5:16所表達的意思：“義人祈禱所發的力量是大有功效的。” 
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路加福音 1:14-15記載：“你必歡喜快樂；有許多人因他出世，也必喜樂。他在主面前將要為
大，淡酒濃酒都不喝，從母腹裡就被聖靈充滿了。” 
 
伊利莎白和撒迦利亞的兒子是個拿細耳人。拿細耳人在神面前立誓不喝酒，拿細耳人的喜樂

是在神和聖靈裡面。正如保羅在以弗所書 5:18說的：“不要醉酒，酒能使人放蕩；乃要被聖
靈充滿。”信徒應該要得從神而來的喜樂，而不是醉酒作樂。今天有很多抱著瓶子的嬰孩，

我所說的不是嬰兒床上的嬰孩，而是指那些成天喝酒的老嬰孩。有些基督徒為了生活，必須

打起精神。我們必須相信神的聖靈能賜下每天所需的力量。 
 
路加福音 1:16-17記載：“他要使許多以色列人回轉，歸於主─他們的神。他必有以利亞的心
志能力，行在主的前面，叫為父的心轉向兒女，叫悖逆的人轉從義人的智慧，又為主預備合

用的百姓。” 
 
我們要弄清楚，雖然施洗約翰有以利亞的心志和能力，但他並不是以利亞。施洗約翰能把父

親的心轉向子女，填平兩代之間的代溝。我們今天的問題不是來自成年人和年輕人之間的代

溝，而是來自成年人和神之間的鴻溝。如果成年人與神之間有好的關係，他們和年輕人之間

就不會有問題了。 
 
路加福音 1:18記載：“撒迦利亞對天使說：‘我憑著什麼可知道這事呢？我已經老了，我的
妻子也年紀老邁了。’” 
 
看這節經文，你可能會忍不住笑了起來。有很多人沒有發現聖經裡的幽默，但是在這裡就有

了。撒迦利亞是個祭司，在祭壇前向神禱告說：“神啊，請給我一個兒子！”現在神藉著天

使加百列對他說：“我要給你一個兒子！”撒迦利亞卻回答說：“怎麼可能？我的妻子老了，

我也老了，我們怎麼生得出兒子呢？”可是撒迦利亞一直求神給他一個兒子！你是否也是這

樣？你向神求一些東西，但卻不相信神真的會給，這也就是為什麼我們的禱告沒有蒙神垂聽

的原因，我們根本就不信。撒迦利亞和一般人一樣，你可能會忍不住想笑，因為有些時候我

們也是這樣。 
 
路加福音 1:19記載：“天使回答說：‘我是站在神面前的加百列，奉差而來對你說話，將這
好資訊報給你。” 
 
神的話有神的印記，也帶有權柄。神說什麼都不重要，只有神的話最重要！神藉著聖經向我

們說話。 
 
路加福音 1:20記載：“到了時候，這話必然應驗；只因你不信，你必啞巴，不能說話，直到
這事成就的日子。’” 
 
撒迦利亞一向很會說話，但要有一段時間不能說了。不信就會變成啞巴。有一位詩人說：“一

個沒有信心的人最好閉嘴。”在我們周圍有很多嘮叨的人，成天講個不停，卻都講一些沒有

信心的話。如果沒有什麼話好說，最好就不要說，讓那些有信心的人說些有意義的話吧！ 
 
路加福音 1:21-22記載：“百姓等候撒迦利亞，詫異他許久在殿裡。及至他出來，不能和他們
說話，他們就知道他在殿裡見了異象；因為他直向他們打手式，竟成了啞巴。” 
 
這段經文也讓人覺得好笑。經過 400年的沉默之後，神打破僵局向人說話，可是這個人卻不
相信神，因此他變成了啞巴。你能想像撒迦利亞要怎麼解釋變成啞巴的原因嗎？撒迦利亞怎
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麼讓人知道他看到了天使，現在卻不能說話？這不是一件容易的事。相信撒迦利亞一定讓人

瞭解了他的窘況，這過程真好笑。 
 
路加福音 1:23記載：“他供職的日子已滿，就回家去了。” 
 
很久以前，大衛王安排那些在聖殿裡服事的祭司在服事一段時間之後休假。祭司們輪流休假。

輪到撒迦利亞休假了，可是他不能說話，他要保持安靜。我猜他回到家只能聽伊利莎白說話

了。 
 
路加福音 1:24-25記載：“這些日子以後，他的妻子伊利莎白懷了孕，就隱藏了五個月，說：
‘主在眷顧我的日子，這樣看待我，要把我在人間的羞恥除掉。’” 
 
這也很有趣，撒迦利亞不能說話，伊利莎白隱藏了幾個月。我看那段時間，伊利莎白一定不

斷提醒撒迦利亞說：“撒迦利亞，我們將要有一個兒子了！” 
 
路加福音 1:26-27記載：“到了第六個月，天使加百列奉神的差遣往加利利的一座城去（這城
名叫拿撒勒），到一個童女那裡，是已經許配大衛家的一個人，名叫約瑟，童女的名字叫馬利

亞；” 
 
我們從耶路撒冷轉到拿撒勒。天使加百列向撒迦利亞顯現六個月之後，向馬利亞顯現。經文

中兩次稱馬利亞是個童女。你知道什麼是童女嗎？我會這樣問，因為有很多人不知道。童女

就是從來沒有和任何男子發生過性關係，在自然情況下不可能懷孕生子的女人。有些人認為

童女懷孕生子在生物學上是不可能的，但聖經已經清楚地說到：耶穌基督是由童女懷孕生的。

一個不信主的人說他不相信童女懷孕這件事，你不能怪他；但是如果他說聖經上沒有這樣講，

就不可以了。要注意：路加是個醫生，他在童女懷孕這件事上作了最詳細的記載。 
 
路加福音 1:28記載：“天使進去，對她說：‘蒙大恩的女子，我問你安，主和你同在了！’” 
 
有些信徒傾向淡化馬利亞的角色，但是這一節經文告訴我們：馬利亞是蒙大恩的女子；但馬

利亞是在女人之中蒙大恩，不是在女人之上。她沒有在女人當中被高舉起來，女人反而因她

被高舉；這就是馬利亞所扮演的角色。有些人可能會說：是女人把罪帶進了這個世界；但請

記住：是女人把救主帶進了這個世界，不是男人。 
 
路加福音 1:29記載：“馬利亞因這話就很驚慌，又反覆思想這樣問安是什麼意思。” 
 
馬利亞因天使的話而感到驚慌，當超自然的事情臨到自然界，人們總是會產生恐懼；於是馬

利亞反覆思想這是怎麼一回事。 
 
路加福音 1:30-33記載：“天使對她說：‘馬利亞，不要怕！你在神面前已經蒙恩了。你要懷
孕生子，可以給他起名叫耶穌。他要為大，稱為至高者的兒子；主神要把祂祖大衛的位給他。

他要作雅各家的王，直到永遠；他的國也沒有窮盡。’” 
 
那些拒絕童女受孕的人，不會相信主耶穌坐在祂先祖大衛的寶座上。路加平實的記載是可以

被理解的，他忠實地記下了童女生子、大衛的寶座、主耶穌將要作雅各家的王，以及主耶穌

的國度沒有窮盡。這國度一定也是真實的。 
 
路加福音 1:34記載：“馬利亞對天使說：‘我沒有出嫁，怎麼有這事呢？’” 
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馬利亞是第一個對於童女受孕這件事表示懷疑的人。馬利亞說：“這怎麼可能呢？”這是個

好問題。路加醫生引述了天使加百列的話，給了我們答案。 
 
路加福音 1:35記載：“天使回答說：‘聖靈要臨到你身上，至高者的能力要蔭庇你，因此所
要生的聖者必稱為神的兒子（或譯：所要生的，必稱為聖，稱為神的兒子）。” 
 
沒有一個男人和耶穌基督降生有關。從利未記中我們可以得知：一個小孩的誕生讓女人成為

不潔淨，因為她把一個罪人帶進了世界。但是馬利亞沒有把罪人帶進世界。 
 
創世記 1章說到神藉著聖靈完成了天地的創造，現在聖靈又在一次新創造中工作，使道能成
肉身。聖靈讓耶穌在童女身上成孕，有一個真實卻無罪的人性，但絲毫不失祂本來的神性。

這是聖靈超自然的工作。 
 
聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我很樂意為你再做說明；若是你生活中有什麼難處，也請讓

我知道，我們可以彼此記念代禱。 
 
我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


